

Patrimoine militaire : FORT-CH/Fortifications-Suisse

Autor(en): **Stadlin, Bernhard**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **148 (2003)**

Heft 5

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-347139>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Patrimoine militaire

FORT-CH/ Fortifications - Suisse

Les ouvrages fortifiés de la Seconde Guerre mondiale et de l'après-guerre, qui assuraient jusqu'il y a peu la protection de la population suisse et étaient considérés comme très secrets, demandent à leur tour – c'est paradoxal – qu'on les protège! N'étant plus utilisés, ils risquent en effet de disparaître. FORT-CH, organisation faîtière nationale des forts-musées et des installations ouvertes au public, s'engage pour les fortifications déclassées qui méritent d'être préservées.

■ Col EMG Bernhard Stadlin¹

La valeur des fortifications contemporaines

Faut-il détruire les fortifications contemporaines? Faut-il les protéger? Aujourd'hui, personne ne penserait à démolir des châteaux-forts, des remparts, des citadelles de l'Antiquité ou du Moyen Age! Les ouvrages fortifiés contemporains n'ont-ils pas aussi droit à un avenir en tant que témoins d'une époque?

Le problème se pose fréquemment dans la protection du patrimoine. On reconnaît trop tard la valeur de monuments historiques dignes de sauvegarde. Il ne faut pas que cela se passe pour les fortifications contemporaines. Dans l'ensemble de la Suisse, certaines infrastructures typiques doivent être préservées pour des raisons scientifiques et

pour la mémoire collective. Dans les choix, il ne s'agit pas seulement de prendre en compte des critères qualitatifs et typologiques mais également l'emplacement des ouvrages dans les dispositifs.

Convaincus qu'il convient d'assurer les bases de l'histoire de la fortification contemporaine en Suisse, la plupart des groupes de civils, qui travaillent à la préservation du patrimoine militaire bâti, se sont rassemblés en une organisation faîtière, FORT – CH/ Fortifications – Suisse. L'histoire de la fortification ne saurait pourtant être assurée par les seuls groupements de droit privé. Sur la base de l'article 78, alinéa 2 de la Constitution fédérale et l'article 3 de la Loi fédérale sur la protection de la nature et du patrimoine, le Département de la défense a chargé le groupe de travail «Protection de la nature et des infrastructures militaires de combat et de conduite» de dresser un inventaire des fortifications dignes de pro-

tection. Sur cette base, un certain nombre d'ouvrages fortifiés et de positions de barrage sont déclarés objets d'importance nationale et restent alors sous la responsabilité du Département de la défense qui doit les entretenir.

L'association faîtière FORT - CH a pour but de préserver en Suisse un dispositif fortifié de grand intérêt historique et d'assurer la liaison entre les organisations de droit privé et les corporations de droit public suisses, qui s'occupent de préserver des ouvrages fortifiés, d'autres objets similaires, des matériels et de la documentation militaires. Elle prend en compte les besoins communs et assure des tâches de coordination.

FORT-CH représente les intérêts des organisations de droit privé et des corporations de droit public vis-à-vis du Département de la défense, assure la mise en valeur des ouvrages fortifiés et des autres objets militaires qui viennent à être dé-

¹ Officier de carrière à l'Académie militaire de l'EPFZ, président de la Fondation d'histoire militaire du canton de Zoug. Cet article a paru dans l'Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift de juillet 2002. Merci au colonel Stadlin d'en avoir autorisé la reprise dans une traduction libre.

Nom	Ouvrages d'artillerie	Ouvrages d'infanterie	Musées d'armes et d'équipement
Artilleriefort Magletsch	X		X
Artilleriewerk Vitznau	X		
Association de la ligne fortifiée de la Promenthouse		X	
Association pour la promotion et le soutien de la forteresse helvétique			
Associazione Amici del forte Airola	X		X
Festungsmuseum Heldsberg	X	X	X
Festungsmuseum Reuenthal	X	X	X
Fondation Forteresse Historique de Saint-Maurice	X		
Forte Mondascia de la linea di difesa Lona	X		X
Militärhistorische Stiftung des Kantons Zug	X (position d'artillerie)	X	Position «Blohound» (BL-64)
Militärhistorische Stiftung Graubünden	X	X	X
Museo Forte Ospizio san Gottardo	X	X	X
Nidwalder Museum, Festung Fürigen	X		
Ortsmuseum Dietikon		X	
Pro Forteresse (Valais)	X	X	
Pro Fortins (Neuchâtel)		X	
Stiftung Artilleriewerk Faulensee	X		
Stiftung Infanteriebunker Fischbalmen		X	
Stiftung Schwyzer Festungswerke	X	X	
Verein Festungwerke Solothurner Jura		X	
Fondation Patrimoine Militaire Brigade frontière 3 (associé)		X	
Stiftung Schwarzwasserstelz (associé)		X	

classés en s'occupant de leur reprise, de la neutralisation de leur armement et de la remise du matériel à des conditions favorables aux organisations-membres. FORT-CH coordonne les besoins de l'histoire militaire et ceux du tourisme dans l'ensemble du pays.

Le public et les fortifications

Des organisations civiles assurent l'existence d'installations fortifiées et de leur environnement au profit de la science historique et du public. Le nombre élevé de visiteurs montre, d'une part un intérêt très marqué pour ces ouvrages marquants dans l'histoire de la fortification, d'autre part l'important «capital touristique» que ceux-ci représentent. Le site Internet de FORT-CH présente l'histoire des fortifications en Suisse à l'époque contemporaine. Les pages des associations-membres peuvent être activées sur une carte d'ensemble de la Suisse. Un prospectus comprenant une carte de la Suisse indique les ouvrages qui peuvent être visités et à quelles conditions.

En combinant ces données avec celles concernant les musées militaires, les villes fortifiées, les châteaux-forts, on réaliserait un document touristique, historique et culturel, de

premier rang. Ce projet, coûteux, qui devrait susciter un vif intérêt également à l'étranger, ne pourra être réalisé que grâce à un important *sponsoring*.

Les autres activités de FORT-CH

FORT-CH ne se limite pas au domaine des forts-musées et des installations que l'on peut visiter. Cette association faitière, non seulement met en sécurité les documents, les plans, les images, les témoignages oraux mais aussi les multiples équipements et les munitions rendues inertes qui appartiennent aux ouvrages.

Le canton de Zoug a intégré les fortifications dans son inventaire cantonal des objets à protéger; les archives de l'Etat possèdent une copie des plans de construction de ces ouvrages fortifiés. Cette manière de faire pourrait inspirer d'autres cantons... FORT-CH a entrepris, par exemple, de promouvoir l'utilisation des forts d'artillerie pour le stockage des archives publiques: ces lieux protégés conviennent bien à un tel usage, sans nécessiter des transformations importantes. (...) Les cantons pourraient également utiliser ces infrastructures dans des buts culturels. (...) Grâce à l'action de FORT-CH et aux liens créés entre les différentes organisations régiona-

les et civiles qui s'occupent de fortification, les troupes de forteresse sont l'arme dont les bases historiques sont le mieux garanties.

L'effort de renforcement du terrain consenti à l'époque contemporaine a créé le «mythe de la fortification». Celui-ci a joué un rôle important dans l'identité suisse et a fortement marqué la population, pendant la Seconde Guerre mondiale et la guerre froide. Les images d'une Suisse prête à se défendre, du «hérisson» se sont ainsi développées à l'étranger. Les fortifications de la Suisse – elles ne sont pas seulement un mythe – ont vraiment rempli leur mission. Il faut donc que quelques portes d'ouvrages restent ouvertes au public.

FORT-CH n'écrit pas l'histoire mais fait en sorte qu'elle puisse être complétée, voire revue, également dans le futur.

B. S.

FORT - CH

Fortifikationen - Schweiz
Fortifications - Suisse
Fortificazioni - Svizzera
Fortezzas - Svizra

Adresse Internet:
www.fort.ch